## 第33回新潟脳神経外科懇話会

日 時 平成10年12月12日(土)

 $10:00\sim15:00$ 

会 場 新潟大学医学部

第4講義室(西研究棟1階)

## 一般演題

 Retrolabyrinthine presigmoid sinus approach にて摘出した CPangle meningioma の1例

> 本山 浩·青木 廣市(長岡中央綜合病院) 長谷川 彰·鈴木 健司(脳袖経外科)

今回我々は、Retrolabyrinthine presigmoid sinus approach にて摘出した CPangle meningioma の 1 例を経験したので報告するとともに手術をビデオにて 供覧する.

症例:62歳,女性.主訴は,めまい,耳鳴.CT,MRIにてRt.CPangle に直径3cm 大の meningiomaを認め,当科入院.神経学的には,異常なし.手術は,ABR,顔面神経モニター下に Retrolabyrinthine presigmoid sinus approach にて行った. 術中,petrous bone を SPS intersection より1cm 前方まで drilling し,SPS を切断,テント切開を加え,小脳を軽く retraction すると,第5脳神経と第7,8脳神経の間にはまり込む形で腫瘍が存在し,脳幹,脳神経との剥離は容易で,ABR は正常で,全摘出し得た.

術後, spinal drainage を1週間で抜去したが,耳管を通して上咽頭への髄液漏が続いたため,結局,髄液漏修復術を施行した.また,軽度聴力低下を認め,経過観察中である.

結論: Petroclival region に対する posterior transpetrosal transtentorial approach は、従来の subtemporal transtentorial approach, lateral suboccipital approach に比べ、Access が近く、最 小限の小脳、側頭葉の retraction で、脳幹の前面、側面の観察ができ、脳幹、血管、脳神経との剥離が多方向 から行え、腫瘍の栄養血管を早期に捉えることができ、特に Retrolabyrinthine presigmoid sinus approach は cochler、labyrinth を削除することがないので聴力保存が可能という特徴を有する応用範囲が広い approach であるが、本症例のように、本 approach は髄液漏をおこす率が高いのが難点で、術中の

注意深い packing と、術後、2週間程度の spinal drainage の留置が必要と思われた.

2) Far - lateral approach にて摘出した retroodontoid epidural mass の1例

佐々木 修・小池 哲雄 斉藤 明彦・清野 修 (新潟市民病院) 本多 拓 脳神経外科

3) Nasal bipartition rhinoseptal approach にて摘出した clival chordoma の1例

 斎藤
 隆史・倉島
 昭彦

 渡部
 正俊・青木
 悟(長野赤十字病院)

 村上
 博淳
 脳神経外科

 岩沢
 幹直
 (同形成外科)

Nasal bipartition rhinoseptal approach にて摘出した clival chordoma の1 例を経験したので報告する. 症例は45歳男性,家族歴,既往歴に特記すること無し.平成10年4 月頃より左霧視,流涙あり,眼科にて,左うっ血乳頭を認められ、当科紹介となる. CT, MRIにて sphenooccipital synchondrosis 中心に clivusの骨破壊を認め、トルコ鞍内から篩骨洞,蝶形骨洞,右上顎洞並びに上咽頭に充満する腫瘍性病変を認めた. 入院時,左うっ血乳頭,左視力障害(Rt:1.5, Lt:0.5)、全方向性の眼球運動障害による複視,ならびに,右三叉神経第2,3 枝領域のしびれを認めた.下垂体機能は正常であった. 入院後急速に視力障害進行,5月7日にはnull となり摘出術施行した.

顔面正中 nasion 上方約2cm から鼻翼までの lineal incision 後, bone saw にて鼻骨を一塊に摘出, 軟性鼻中隔を摘出し、鼻腔内に達した. Hardy の鼻鏡を用いて蝶形骨洞内の腫瘍を摘出し、腫瘍は柔らかく易出血性であった. トルコ鞍から斜台のかけての骨は腫瘍により破壊されており、腫瘍を摘出すると頭蓋底の硬膜を認めた. トルコ鞍部の硬膜に欠損があり髄液漏を合併したため、この部は筋膜で補填した. 次いで篩骨洞内, 上咽頭の腫瘍を摘出, 上咽頭後壁の粘膜は凝固止血した. 最後に鼻鏡をはずし、同一の術野にて梨状口縁の骨切除を追加し、右上顎洞内の腫瘍を摘出, 手術を終了した. 組織診断は chordoma であった. 術後左視力は1.5と著明に改善,6月2日より50 Gy 照射療法施行,7月16日独歩退院した.

結論1. Clival chordoma に対し Nasal bipartition rhinoseptal approach にて摘出術を行った.
2. 本法は比較的大きな視野が得られ、上咽頭、蝶形骨洞, 飾骨洞並びに上部上顎洞の腫瘍摘出に有用であった.
3. 顔面中央の手術創に関しては、鼻骨を一塊に摘出し、閉創時 Plate 固定にて、傷を目立たなくする工夫が必要であった.

## 4) 第Ⅳ脳室 epidermoid の1手術例

山田 潔忠・安藤 肇史 (山形県立日本海病院 斉野 真 脳神経外科

「はじめに」: epidermoid は頭蓋内腫瘍の約1%を 占める比較的稀な腫瘍だが、第IV脳室に発生するのは頭 蓋内 epidermoid の約7%と極めて稀である. 今回我々 はほぼ全摘した1例を経験したので報告する.

「症例」: 古典的片頭痛を持つ34歳の女性、いつもより強い頭痛を主訴に来院した、神経学的には眼底小出血と軽い平衡機能障害を認めた、うっ血乳頭は認めなかった、MRI では第V 脳室を嚢胞性腫瘍が占めており、水頭症を示していた、嚢胞は  $T_1$  で均一な low, enhancement で不均一な low,  $T_2$  で不均一な high を示していた、脳幹は腹側に、小脳扁桃は左右外側に圧排されていた、嚢胞壁の造影効果は認めなかった、V AG では第V W M 室の oligovascular mass の所見で腫瘍陰影は認めなかった。

「手術」: 正中後頭下開頭. うすい被膜で被われた白いキラキラと光沢のある凹凸の腫瘍が第IV脳室に充満していた. 腫瘍をほぼ全摘した. 薄い被膜が脳溝に入り込んでいる部, 動脈にかたく癒着している部のみ一部残した. 術中血圧, 脈拍に著変は無かった. 組織診断はeidermoid であった. 手術20日後に神経学的欠損なく独歩退院した.

「考察」: 本腫瘍の手術では、再発するので被膜も含めて全摘すべきであるとか、残った被膜もできるだけ焼灼すべきであるという説がある。一方再発するまでに時間がかかるので、亜全摘でもよいとしている説もある。我々の症例はほとんど全摘出来たが、一部の被膜のみわずかに残した。2年後の現在まで再発は無い。今後注意して経過をみたい。

5) くも膜下出血にて発症した馬尾上衣腫の1 手術例

 小泉 孝幸
 (立川綜合病院)

 外山 学・北沢 智二

 玉谷 真一・川崎 浩一(長岡赤十字病院)

 佐々木 修 (新潟市民病院)

1951年 Fincher は、急性の座骨神経痛を訴え、くも膜下出血で発症した馬尾上衣腫を Fincher 症候群として報告した。今回、同様にくも膜下出血にて発症した馬尾上衣腫を経験したので報告す。

症例は、15才の男性、約2週間前より腰痛を訴える. 1998年3月17日、比較的突発する頭痛と嘔気を認めた。 翌日頭痛が増強するため、救急外来を受診す、投薬を受 け、翌19日内科にて頭部 CT を行われるが、異常を指 摘されず、3月25日頭痛とふらつき、食思不振を訴え、 神経内科を受診す. 神経学的には特記すべき異常は認め ず, 項部硬直を認めた. 髄膜炎を疑われ, 腰椎穿刺を施 行された. 髄液圧の上昇と血性髄液を認めたため. 脳神 経外科に紹介となる。頭部 MRI/MRA には異常を認 めず、腰髄 MRI にて、L1レベルに一見髄外腫瘍を疑 わせる腫瘤を認めた. T1強調画像, T2強調画像とも にほぼ等信号域で、Gd-DTPA にてほぼ均一に増強 された. 脊髄腫瘍と診断し, 4月6日手術を行った. 腹 臥位にて, L1椎弓切除を行い, 腫瘍摘出を行った. 腫 瘍は馬尾に付着し、易出血性かと思われた. 肉眼的に全 摘出を行った. 術後神経学的脱落なく, 4月17日独歩退 院した. 術後病理診断は, 上衣腫であった.

脊髄に原因を持つくも膜下出血(spinal SAH)は、全てのくも膜下出血例の 0.6 ~ 1.0 %といわれ、その原因疾患としては、脊髄動静脈奇形や脊髄腫瘍が認められている。またくも膜下出血を生ずる脊髄腫瘍の組織型は、60%が上衣腫、26%が神経鞘腫、その他稀に血管芽腫と報告されている。今回の症例も馬尾上衣腫よりの spinal SAH と考えられた。

稀ではあるが、くも膜下出血の原因として、脊髄腫瘍 も検索の対象として、考慮されるべきと思われた.

6) 閉塞性水頭症にて発症した thalamic glioma の1手術例

本道 洋昭·笠原 数麻(富山県立中央病院) 貴志·河野 充夫(脳神経外科)

閉塞性水頭症にて発症した thalamic glioma に対して, anterior transcallosal approach で摘出術を